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除了“荷花淀”早期的小说系列，孙犁

晚年的“芸斋小说”，天真又老辣，“我个人

觉得，更大意义上是作者写给自己看的，文

字更简洁，结论也更干脆，反而成了一种特

别的风格。”黄德海说。

除了小说写作，孙犁谈读书的散文也

备受粉丝喜爱。《野味读书》就是一本孙犁

谈自己一生买书、得书、藏书、读书生活的

文集。身为该书编者，黄德海不吝赞美，

“从这本书里，我们可以看到简练、收敛和

爱恋。简练，是孙犁的文字。收敛，是对表

达的克制。爱恋，是对人世的爱恋。编这些

集子的过程中，我学到了很多，不妨说，得出

前面的这些体会，是最大的收获。其实，编

一本书的过程，首先受益的总是自己。”

除了孙犁，让黄德海念念不忘其读书

之道的，还有金克木。2022年是金克木诞

辰110周年。金克木（1912年-2000年），北

京大学东方语言文学系教授，通晓多种语

言，学贯中西，是北京大学“未名四老”之

一，著作有《印度文化论集》《比较文化论

集》《旧学新知集》等。作为一代学问大家，

金克木的读书与治学自有独到幽微之处。

早在2007年，黄德海就曾策划编辑了一本

金克木谈读书治学的文集《书读完了》。

黄德海从金克木生前约30部已出版著

作中精选出有关读书治学方法的文章50余

篇，帮助读者一窥大家通人、治学、读书之
堂奥。这本书反响甚好，销量和口碑都很
好，2017年5月还出了增订版。

鉴于金克木一代大家尚无详细年表或
研究性传记，实为憾事，2022年6月，黄德海
又用编年体体例编著了一本《读书·读人·
读物——金克木编年录》，由作家出版社推
出。黄德海再次精读金克木作品，从金克
木的人生经历、交友游历、冥想顿悟、独对
宇宙等环节，用引文+陈述的方式，勾勒出
一个人是如何在时代激荡交错中，靠着自
学和不放弃，成就了自己的精神世界。

黄德海是谁？他为什么对孙犁、金克
木等人的读书、人生如此感兴趣？其实编
书不是黄德海的本职工作。1977年出生的
黄德海，2004 年复旦大学中文系硕士毕
业。现在是上海市作协主办的文学杂志
《思南文学选刊》副主编，中国现代文学馆
特聘研究员。

黄德海尤其擅长文学评论，著有《世间
文章》《诗经消息》《书到今生读已迟》《驯养

生活》《虚构的现艺》等。曾获第八届“唐弢

青年文学研究奖”、第十七届“华语文学传

媒盛典·年度文学评论家”、第三届“山花文

学双年奖·散文奖”。

编书，评书，写书，让黄德海对文

学有自己深厚的判断经验和观察的

锐利眼光。2022年7月，封面新闻记

者独家采访了他。

让喜欢读书的人
有可进的门径

封面新闻：您参与策划的“书读
完了”系列，除了金克木《书读完了》、
孙犁《野味读书》，还有废名《少时读
书》、吕叔湘《书太少了》。此外，您还
策划出版过一套朱光潜的选本，其中
一本《读写指要》也是谈读书。为什
么愿意以读书为线索策划一套书？

黄德海：其实就是想把自己从读

这些先生书所获的教益传达出来，跟

大家分享。与此同时，也是想编出写

作者独特的面貌。这些编的书，总体

来说，可以看成一种跟自学有关的

“博雅”或“通识”教育，注意文章的可

读性，注重读书的整体性，不局限在

某个专门的学科里，尽量把过来人之

言平实地呈现出来，让喜欢读书的

人，有个可以凭借进入的门径。

封面新闻：在《读书·读人·读物
——金克木编年录》中，可以看到金
克木幼年受到的教育，尤其是他的大
哥教他的那套读书方法很特别，几乎
无法复制。在编这些内容的时候，您
有怎样的感受？

黄德海：我们看了，大概会很羡

慕这样的教育，感叹自己的旧学底子

差，怎么努力也赶不上。但我们可能

会忽视的一点是，这个所谓的书香之家

的教育，并非我们想象中的属于无用之

用的读书，而是有其特殊的实用性。

流行
并不是判断好坏的标准

封面新闻：我们经常会在地铁上
看到很多人用手机刷短视频或者看网
络小说。或许网络小说能提供娱乐的
功能，是理所当然的，不需要改变的？

黄德海：每一个可能的流行，其

实都提供给了我们认知世界的机会，

用不着急着赞同或者反对。单纯地

反对或看不惯，就等于是以幼稚的思

维对应幼稚的思维，除了双方互相拉

仇恨，不会有任何作用。比如我们

说，网络小说提供了娱乐功能，那美

剧是不是？动漫是不是？电影是不

是？要知道，不到一百年前，电影就

是被这么认为的。不到三百年前，小

说也是被这么认为的。更早的荷马

史诗，是不是也被这么认为？所以，

流行不是判断好坏的标准，重要的是

这些作品提供了什么。

封面新闻：您的文学评论很受赞
扬。但不得不说，评论总被认为是作
品的附属品。您怎么看？

黄德海：在文学评论写作上，我

其实是个学习者，偶尔的赞扬，是大

家对我的鼓励。在文学评论写作中，

一个很大的误区就是总被认为是文

学作品的附属。其实文学评论是一

个单独的行为，它有自己的运行逻

辑。我前些年说过，文学评论跟文学

作品有关，却应该时时回到我们置身

的当下，与批评对象共同成长，在深

入、细致阅读具体作品的基础上，获

得具体的感受，回应具体的现象，得

出具体的结论。这个生成虽与具体

的文学作品相关，根柢却是写作者在

阅读时凭借自身的知识和经验储备，

有了发现的惊喜，并用一种与作品不

同的方式把这个惊喜传达出来。这

发现跟阅读的作品有关，却绝不是简

单的依赖。好的文学批评应该是一

次协作性朝向未知的探索之旅，寻找

的是作品中那个作者似意识到而未

完全意识到的隐秘世界。评论者与

作者一起，弄清楚了某个陌生的领域，

从而照亮社会或人心中某一处未被道

及的地方——新的世界徐徐展开。

文学不那么被关注
可谓好坏参半

封面新闻：在变化非常快、不确
定性非常大的当今世界，您觉得文学
存在的意义、功能是不是更突显了？

黄德海：文学的功能，我个人觉

得始终是有限的，甚至，在读经的时

代，文学被排斥的可能更大吧？传统

的四部之学，经史子集，属于文学范

围的集部，稳稳排在末尾。在某些时

期，文学写作者被关注到了明星一样

的地步，并不是好事。从这个方向

看，文学在某个适合自己的位置上，

其实值得欣慰。

封面新闻：需要读者付出一定专
注力、意志力的严肃文学，在与轻松
即可获取的短视频、网络小说竞争读
者的时候，其实还是处于劣势。您怎
么看这个现象？

黄德海：说到严肃文学，没错，有

一些作品，确实需要付出专注和意志

力来阅读，但是不是可以问，更多的

作品是不是故意制造了阅读障碍？

是不是可以问，不能够让更多人欣

赏，是否因为我们的写作功力不够？

对我个人来说，我看过短视频，

也完整读过几部千万字级别的网络

小说，有些网络作品，可能已经远远

超过所谓的严肃文学了。这些真是

难以下结论。或者，当发现自己写的

东西处于劣势的时候，先看看自己是

不是被某些概念或偏见局限住了，而

不是急着找流行作品的问题，会不会

是更好的选择？

封面新闻：这几年，像韩寒郭敬
明那样的类型文学畅销作家变少了，
写小说的年轻人似乎回归了严肃文
学。像林棹、郑在欢、魏思孝、周恺这
样的年轻作者各有特色。作为专业的
文学评论者，您怎么看待这个现象？

黄德海：文学不像过去那么被关

注，在我看来好坏参半。好的方面，

是排斥了一批企图凭文学迅速获得

名声或者财富的人，不好的方面，很

多有想象天赋的人，投入了更能引起

关注的其他领域，文学领域难免会有

些冷落。在这个意义上，所谓的年轻

人回归严肃文学，应该只是在我们关

注的范围内，出现了一些出色的年轻

人，更大的范围来看，就很难说。你

提到的几个年轻作者，我都关注过。

他们的作品都各有特点，假以时日，

甚至可能成为不可替代的写作者。

但任何开始时候的预测都为时过早，

就写下去吧，包括我自己，真的写出

了不起的作品，再来谈也不迟。

封面新闻记者 张杰实习生 郑好

今天我们该如何读书和写作？
文学评论家黄德海为读者揭秘

2022年是中国现代作家孙犁逝世20周年。近年来，孙犁的作品没有被淹没在时间深处，
反而在书店里以多种版本出现，拥有一众忠实的读者粉丝，显示出强大的艺术生命力。

在策划出版过孙犁谈读书的文集《野味读书》的青年评论家黄德海看来，孙犁是一个从未
被遗忘的作家，主要原因是他的不少作品收入过中小学教材。

黄德海（本人供图）

《虚构的现艺》 《读书·读人·读物——金克木编年录》

《书到今生读已迟》


